



Bolland, le 20 mai 2024.

Bonjour à vous tous, amis d'une manière ou d'une autre de la radio Kicora,

Voici des nouvelles de cette radio éducative pas comme les autres, en Tanzanie. Kicora c'est aussi une asbl belge et pour relier le tout, il y a Déo, l'âme du projet. Faisons le tour des infos : depuis le mois de mars comme chaque fois beaucoup de choses se sont passées.

Commençons par Déo : je vous disais en mars que Déo ne se sentait pas bien et qu'il avait commencé des examens médicaux approfondis à l'hôpital universitaire de Gand. L'UZ de Gand a donné son verdict fin mars : Déo a une maladie rare qu'ils connaissent bien, une amyloïdose. Cette maladie peut être soignée, les médecins de Gand le disent régulièrement à Déo, mais c'est long et difficile. La maladie était là depuis longtemps, latente en quelque sorte, et elle a pu être décelée grâce aux deux grosses « gripes » successives que Déo a vécues fin décembre et début janvier. Soigner cette maladie suppose d'abord des chimiothérapies pendant 6 mois au rythme d'une par semaine et puis, d'autres choses très spécifiques sont prévues. Autrement dit, Déo est en Belgique pour jusqu'à la fin de l'année 2024, c'est sûr. Deux points positifs : il est content de savoir enfin ce qu'il a et il est très bien soigné à l'hôpital de Gand réputé dans beaucoup de domaines et notamment celui-ci. N'empêche que cette thérapie est lourde et qu'il faut la supporter. Ce n'est pas un cancer, mais il reçoit des chimios tout de même !

Pendant ce temps-là, à Kicora, c'est un pasteur protestant tanzanien qui le remplace si l'on peut dire. Il assure la gestion quotidienne et Déo est en lien journalier avec son équipe grâce à whatsapp et aux caméras installées l'année dernière, rappelez-vous. Le travail continue, sauf panne technique de temps en temps comme vous le verrez plus bas. Trois nouveaux journalistes, issus de l'école de Mwanza, vont rejoindre le groupe en juin, des jeunes pleins d'idées, paraît-il.

Ensemble, ils cherchent aussi à renouveler leur offre et songent (c'est un projet) à ouvrir une chaîne Youtube pour montrer tout ce qui se fait et se vit à Kigoma : des vidéos qui montreraient différents aspects de la vie quotidienne (les images sont plus parlantes) et qui voudraient faire réfléchir la population et les autorités notamment, donc l'Etat.

Par exemple, sur le thème de l'émancipation de la femme. La loi tanzanienne reconnaît que la femme peut hériter de lopins de terre, mais dans le quotidien, cette loi est complètement ignorée (à cause du machisme). Une femme dont le mari décède peut voir ses terres raflées par la famille du mari. La radio Kicora pourrait interviewer des femmes qui cultivent sur un petit morceau de terre de l'amarante, des tomates et autres légumes pour nourrir ses enfants. Elles doivent aller travailler avec les enfants et souvent le terrain qui leur a été laissé est trop petit. L'émission sur Youtube montrerait leur quotidien et leurs difficultés à nourrir la famille. Puis 3 mois plus tard, la radio reviendrait vers elles et les écouterait à nouveau surtout quand elles demandent un autre morceau de terre un peu plus grand pour pouvoir cultiver de

quoi nourrir leurs enfants. A force de le dire et de le demander, il y aurait sans doute moyen de faire changer les habitudes et vous reconnaissez là les valeurs éducatives de la radio Kicora. Et Déo ajoute : *« Cela est très important au moment où le pays s'apprête aux élections présidentielles en 2025. Ainsi les images sur le vécu des femmes parleront à toute la communauté locale jusqu'aux organes supérieurs de la nation. C'est la campagne et la Présidente de la république devant sillonner le pays pour chercher des voix, elle rencontrera ces femmes qui lui exposeront, à travers la chaîne youtube, ce genre de défis pour lesquels elle devra agir. Mais agir devient facile lorsque des femmes peuvent aussi se faire élire localement pour ainsi participer aux décisions qui les concernent directement. C'est là, au niveau du gouvernement local, que tout se décide. La télévision mobile youtube aura donc comme rôle de porter loin la voix de ces femmes qui voudraient se faire élire pour être dans les organes de décisions mais qui n'ont pas la possibilité de se faire connaître, même localement. Un autre aspect pour le projet de contribuer à l'éducation des communautés locales. En effet, l'électorat se constitue en grande partie des jeunes et ce sont ces derniers qui suivent le plus les images sur leurs téléphones. »*

Autre exemple : un Italien vient d'écrire un film sur une fille tanzanienne, du nom de Samira, (c'est aussi le titre du film), maintenant adulte. Enfant, elle avait été rejetée par sa famille à cause de la pauvreté. Elle s'en est quand même sortie tout seule, avec difficulté ; elle a fait des études et a un travail. Avec Youtube il y aurait moyen de raconter tout cela, de le faire savoir haut et fort, et ainsi de soutenir ces femmes et de montrer qu'elles aussi peuvent devenir quelqu'un : d'autres Samira. La radio voudrait évoluer avec elles pour qu'elles puissent elles aussi se faire élire et ainsi contribuer à faire changer les choses.

Cette chaîne pourrait générer quelques recettes. Reste à trouver les moyens matériels et financiers de mettre cette chaîne en route. Les moyens recherchés serviront à l'enregistrement de la chaîne auprès de TCRA et à l'achat du matériel (deux caméras, microphones sans fil, réflecteur, un ordinateur de travail, etc.)

Au rayon des divers : le phénomène El Nino est passé par la Tanzanie il y a plus ou moins 3 semaines et a détruit une petite pièce du récepteur qui se trouve au pylône. Plus moyen donc d'émettre quoi que ce soit. Déo a commandé la pièce de rechange en Italie, elle coûte 12€ et l'envoi par DHL coûte 5 ou 6 fois plus. Faut-il vous dire que le recours à DHL est impératif si on veut que le colis arrive avant 6 mois ! La pièce de rechange est arrivée aujourd'hui et le technicien est en train de la mettre en place. En fait, la pièce avait déjà beaucoup souffert à cause des pannes d'électricité fréquentes, elle était donc déjà affaiblie. Il a été conseillé à Déo, pour améliorer la situation, de mettre le triphasé qui rendra l'installation plus résistante, paraît-il. C'est en train de se faire, nous avons versé 1000€ en tout pour la pièce, l'envoi, les câbles et autres fournitures à placer, la main d'œuvre, espérons que ça fonctionne. Des factures viendront confirmer ces frais.

Autre incident : les câbles de fibre optique qui permettent à toute la Tanzanie l'accès à Internet sont coupés, dans l'océan indien, à plus ou moins 42 km de l'Afrique du Sud.

Au départ : 6 jours estimés pour réparer. Le délai vient de s'allonger. Plus d'internet en Tanzanie encore pour une semaine.

Voilà quelques éléments du quotidien de la radio Kicora.

L'installation de panneaux photovoltaïques est évidemment reportée, Déo doit être sur place pour gérer ce gros travail. N'empêche que les devis arrivent pour construire le toit sur la maison du pylône et pour acheter le matériel (panneaux et batteries essentiellement). Enersol a accepté de postposer son intervention. Le Rotary de Verviers a avancé aussi dans sa recherche de fonds, mais sans succès jusqu'à présent. Il reste encore l'une ou l'autre piste à explorer, pourvu que les résultats de ces démarches soient positifs. Nous les remercions chaleureusement pour leur investissement afin de soutenir la radio Kicora. Il est impératif de continuer à chercher des financements. L'asbl Kicora ne peut supporter ces frais, elle assure le fonctionnement quotidien, il nous est difficile de faire davantage. Si vous avez des idées ...

Opérations-secours : a connu également des turbulences. Leur compte a été tout simplement supprimé par décision unilatérale de BNP Paribas. L'asbl a ouvert un nouveau compte, il est indiqué dans le cadre ci-dessous. Merci d'en prendre note pour vos virements à Kicora..

Portez-vous bien, au plaisir de vous lire, n'hésitez pas à nous écrire (hdelvauxledent@yahoo.fr), et si vous voulez envoyer un mot à Déo, son adresse est [deo.baribwegure@gmail.com](mailto:deo.baribwegure@gmail.com),

Hélène et Pierre-Paul  
Et toute l'équipe de l'asbl Kicora belge,  
Consultez aussi le site <https://kicora.org/>

#### Deux moyens possibles pour soutenir Kicora :

- |  |
|--|
| <ul style="list-style-type: none"><li>• <b>Ceux qui souhaitent une attestation fiscale</b> pour tout don de 40€ minimum peuvent verser leur participation à Opération-Secours, compte <b>BE61 0689 5213 1617</b>, code Bic <b>GKCCBEBB avec la mention pour Kicora</b>. Pour tout don de 40€ minimum, une attestation fiscale sera envoyée par cette asbl; nous la remercions vivement pour son accueil et sa collaboration.</li></ul> |
| <ul style="list-style-type: none"><li>• OPERATION SECOURS ASBL - rue du Laveu 90 - 4000 Liège Tél. Trésorerie 04.252.77.06 - BCE : 0.410.445.107 - Mail : operation-secours@outlook.com</li></ul>  |
| <ul style="list-style-type: none"><li>• <b>Ceux qui n'ont pas besoin d'une attestation fiscale</b> peuvent continuer à verser directement sur le compte de l'asbl Kicora : BE52 0688 9060 3709, code Bic GKCCBEBB</li></ul>  |

#### Note

Message important d'Opérations Secours si vous voulez continuer à recevoir des attestations fiscales en 2025 : sur le site de l'association, vous trouverez des informations utiles (et notamment un formulaire) car le SPF Finances impose maintenant que chaque donateur renseigne son n° national.

Voir : <https://operation-secours.be/formulaires/vos-coordonnees/>